

381
las,
in-
pe-
1.25

LA UNION CONSTITUCIONAL

ORGANO DOCTRINAL DEL PARTIDO DE ESTE NOMBRE

Oficinas: Teniente-Rey, 38

EDICION DE LA TARDE

Teléfono, número 66

AÑO VI.

Habana.—Miércoles 7 de noviembre de 1894.

NUMERO 300

TEATRO DE ALBISU

Compañía de zarzuela
Funciones por tandas
HOY 7 DE NOVIEMBRE.

A las 8, 9 y 10, primero, segundo y tercer acto de

Jugar con fuego

Por la señora Alemany, y los señores Berges, La Carre, Villarreal, Aretu, [M.]

Obras en ensayo: La verbena de la Paloma ó el boicardo y las chalupas y celos mal reprimidos, Cornelia y Los Puritanos.

TELEGRAMAS

por el cable

SERVICIO PARTICULAR DE La Unión Constitucional

Nacionales.

DE HOY

Madrid, noviembre 7

El exministro de Ultramar, Sr. Baguer, se encuentra gravemente enfermo.

Son muchos los fusionistas descontentos por la solución que el Sr. Sagasta ha dado á la crisis.

Se habla de que el nuevo ministro de Ultramar, Sr. Abarzuza, renovará el alto personal de esa isla, y ya se indica para ocupar la Intendencia al Sr. Rodríguez Borbolla.

Estranjeros

DE AYER.

Londres, noviembre 6.

Se asegura que el ministro de China en París y Londres ha recibido órdenes de su gobierno de pedir á las grandes potencias que intervengan para poner término á la guerra con el Japón.

Según dicen de Shanghai, los buques torpederos japoneses están atacando la plaza fuerte de Puerto Arthur.

Berlin, id. id.

Mañana comenzará en Leipzig, ante el Tribunal supremo de Alemania, la vista del proceso formado al ex-canciller colonial Herr Leis, por las crueldades cometidas con los negros de Camarones.

Folleto. 80

PIERRE SALES

LA HERENCIA DEL CONDENADO

(El marqués de Trevence)

De venta en La Galería Literaria, Obispo 55.

volviendo en sí y dominando el terror... se dirigió hacia el abate Gardain, y dándole un golpe en el hombro:

—¡Mi estimado pater!—le dijo con voz burlona—debéis ser, ó muy tonto ó muy cretino, las gentes deben burlarse bien de vos!... ¡Ya no estamos en los tiempos de las conversiones y de los milagros!... ¡Adiós!

Y saltando por encima de las tumbas se dirigió hacia el mar. La estupefacción del sacerdote fué tan grande, que cuando quiso volver en sí, el desconocido se hallaba ya lejos; el bandido, saltando de roca en roca, llegó al bote, se embarcó y se dirigió á todo remo hacia el yacht; el abate Gardain no trató de seguirle, se contentó con examinar atentamente aquel yacht, y cuando éste se puso en marcha, cayó de rodillas y exclamó con celestial alegría:

DE HOY.

Viena, noviembre 7.

Dicen de San Petersburgo que el gobierno ruso ha desmentido la noticia publicada en la prensa italiana, de que el czar Alejandro III fué envenenado con fósforo.

El sábado se espera en San Petersburgo al nuevo emperador, Nicolás II.

Berlin, id. id.

El ayuntamiento de Berlín es favorable á la proposición presentada por los concejales socialistas, de establecer la jornada de ocho horas para los obreros municipales.

Londres, id. id.

El día 9 se inaugurará el puerto franco de Copenhague.

Se han suprimido los festejos á causa del luto del rey de Dinamarca por su hijo político Alejandro III.

Paris, id. id.

Se espera que la parte más conservadora de la mayoría republicana de la Cámara de Diputados vote contra el impuesto sobre la renta, pedido por Mr. Poincaré, ministro de Hacienda.

Berlin, id. id.

Dicen de Londres á la prensa berlinesa que el gobierno chino tiene interés en que las grandes potencias intervengan pronto, porque si los japoneses entran en Pekín, no se opondrán á que los de contentos destruyan al emperador de China.

Roma, id. id.

Los periódicos radicales italianos dan por rota la alianza franco rusa y esperan que al romperse en breve la triple alianza, Italia se reconciliará con Francia.

Los conservadores opinan que si las alianzas actuales desaparecen, Italia debe declararse neutral y reducir sus gastos militares.

Londres, id. id.

Dicen de San Petersburgo que algunos altos funcionarios de los más adictos al anterior emperador, han enviado sus dimisiones á Nicolás II, previendo que serán destituidos.

Se dice que uno de los primeros actos de Nicolás II, cuando regrese á San Petersburgo, será nombrar una comisión que proponga reformas en el sistema de gobierno.

Se cree que el gran duque Sergio, tío del emperador y gobernador de Moscú, será nombrado canciller del imperio.

PRENSA ASOCIADA.

DE LA HABANA.

Merced de Nueva York, noviembre 6, á las 4 de la tarde.

Centrifugas 96° en plaza..... 4 3/4
Regular refino, 88° en id..... 4 3/8

—¡Gracias, Dios mío! Ahora sé, sin ningún género de duda, que el padre de Gilberto era inocente.

XVIII

Secreto agobiador

La media docena de devotas que consagraban la mayor parte de su existencia á vigilar los actos del señor cura Roger Gardain, formaban aquella mañana un grupo muy animado bajo el pórtico de la antiquísima iglesia. Eran cerca de las diez, y el sacerdote, que por lo general despachaba su misa á las siete, no había aparecido aún.

La criada, desolada, se había unido al grupo y les contaba que le había oído levantarse y marcharse á media noche. Mas como esto le sucedía a menudo, no le había dado importancia alguna; pero al amanecer, cuando se convenció de su ausencia, cuando notó que la cama no se había deshecho, tuvo un raro presentimiento. Por un momento creyó que se habría marchado de pesca; que no pudiendo dormir había creído conveniente aprovechar el tiempo; pero no, su impermeable estaba en el presbiterio y su bote en el puerto.

Miel, por 80° en id..... 4 2/9
Granuloso americano..... 4 1/16
MIELES, base 50°..... Nominales.

CAMBIOS.—
Letras st. Londres 60 días (banque) 4 4/8 1/2 cts.
" París 60 " " 4 5 fcs 16 1/2 cts.
" Hamburgo 60 " " 4 95 1/2

DESCUENTO MERCANTIL.—
Papel Comercial 60 días..... de 3 1/2 á 4 1/4 p. c.

BONOS.—
Bonos registrados de los E. U. 4 p. c., 4 1/8

ONZAS { Españolas..... 4 \$15-70
Mejicanas..... 4 \$15-55

MANTeca en tercerola..... 4 10-25 libra.

MERCADO DE LONDRES, noviembre 6.

AZUGARES.—
Cent. fuga, 90° 4 flote..... 4 12 1/2
Regular refino id. id..... 4 10 1/8
REMOLACHA: 88° 4 b..... 4 9 1/8
CONSOLIDADOS:..... 4 95
DESCUENTO; Banco Inglaterra 4 2 1/2

Paris, noviembre 6.

RENTA, francesa 3 p. c..... 4 101 fr. 3 1/2 cts.

Queda hecho el depósito que marca la ley y no podrá reimprimirse sin mi permiso.

Spencer.

Sección política

Consumóse el fracaso

Pudo más en los reformistas la vanidad que la prudencia, y al fin decidieron á intentar la constitución del comité local de Cienfuegos.

El más completo y merecido de los fracasos castigó la soberbia de los que habían llegado á presumir que toda la Isla estaba llena de Cimarrones.

No queremos ensañarnos con los que acaban de ser puestos tan en ridículo, y no hemos, por eso, de hacer por cuenta propia las consideraciones á que se presta el descalabro incurable de Cienfuegos.

Lo describe gráfica y sencillamente nuestro querido colega *Las Villas* en su artículo «Mons parturiens», que á continuación reproducimos:

«Resultó lo que había de resultar, lo lógico, lo razonable.

Ayer se constituyó el comité reformista de Cienfuegos. En el salón de los sitios del teatro «Terry» había unas 90 á 100 personas, incluyendo á la plana mayor del autonomismo, á la juventud liberal y á algunos curiosos ó desaconocidos, que nunca faltan, sobre todo, en las reuniones reformistas.

El fracaso no ha podido ser mayor. El desaliento cunde entre los escasos partidarios de las reformas y dudamos que el señor Herrera se decida á venir á Cienfuegos á presenciar la derrota de las mesnadas reformistas.

Habló el señor Delgado y no dijo nada de particular; solamente le hemos de conceder un aplauso por la justicia que tributó á nuestros distinguidos correligionarios, los Sres. Santos Guzmán, Pertierra y Oacicedo; de

que nos habló de *carnecerías* y del siglo XV y de Hernán Cortés y de otros mil que trajeron á las Américas los gatos. ¡Pero qué ocurrente estuvo el orador! Sobre todo en su alocución al Sr. Castillo.

Este señor tomó posesión de la presidencia y nos leyó un discurso que apenas pudimos oír. Se conoce que tenía factura extranjera, porque el orador tartamudeaba á veces, hijo, en nuestro sentir, de que no entendió bien la letra. Pero así y todo se atrevió á leer que la prensa conservadora hacía uso de un lenguaje insultante. Vamos, señor Castillo, devuelva la peseta que le costaría semejante pensamiento y aplíquelo á los de su iglesia, herejes del lenguaje.

El señor J. González Posada dijo que el reformismo había nacido con el industrial cuando fué á satisfacer su odiosa contribución.

Luego el señor Posada convendrá con nosotros en que los reformistas buscan prosélitos con ese lema, y que tan pronto como conozcan el engaño desertarán de aquellas filas viniendo á engrosar las de donde salieron.

Uno de los oradores que más extremó la nota, permitiéndose desahogos que consideramos genialidades de la pasión política, fué el señor Escondro. Dijo lo que quiso, y dijo que aquí los que se separan de la vida de la legalidad son los constitucionales. Gracias, señor Escondro, muchas gracias; es usted sumamente legal en sus apreciaciones.

En resumen: el comité reformista de Cienfuegos ha resultado el *mons parturiens* de la fábula, y nada más.

Lo que se esperaba.»

Este substancioso relato nos inspira la siguiente proposición: que en la sala que sirvió para esa reunión desastrosa se coloque una lápida conmemorativa, con esta inscripción:

«Aquí murieron las ilusiones de los que en su delirio creyeron posible que la traición ó el excepticismo fructificaran en Cienfuegos.

R. I. P.»

El epílogo admirable de todo eso es el siguiente telegrama que acabamos de recibir, y que no queremos profanar ni con el más ligero comentario:

«Cienfuegos, noviembre 6, 8 y 40 noche.

Castaño publica una carta en el *Diario de Cienfuegos*, rechazando la presidencia honoraria de los reformistas.

El Corresponsal.»

Los impuestos especiales

Por el artículo 14 de la Ley de Presupuestos de 30 de junio de 1892, se establecieron en esta Isla los impuestos

iban á presentarse en su camino: para buscar á un desconocido que no había visto más que de noche. Pero le encontraría, estaba seguro de ello. Se había olvidado de su parroquia, de sus feligreses y de sus devotas; hasta olvidaba lo sagrado de su carácter, porque, en su exuberante alegría, expresaba su agradecimiento en términos demasiado vivos, más propios de un capitán de dragones que de un sacerdote.

Pero cuando el sonido de la campana de su iglesia llegó á sus oídos, se paró muy sorprendido, presa de repentina inquietud. Le vieron llevarse las manos al corazón y permanecer bastante tiempo inmóvil.

Entonces murmuró con voz temerosa:

—¡Perdonadme, Señor, por haber olvidado que los secretos que me han confiado no pertenecen más que á vos!

Y bajó pausadamente hacia la aldea.

La alegría había desaparecido de repente de su rostro.

—¡No puedo hacer nada!—balbuceaba.—¡Voy, pues, á permanecer impotente! Sí, eso es un secreto y no puedo decirselo á nadie.

El secreto de la confesión. Por pri-

tos especiales sobre el tabaco y el azúcar, dictándose en 2 de diciembre del mismo año las instrucciones definitivas para su administración y cobranza.

En cualquier otra circunstancia no hubiera causado protestas ni reclamaciones la creación de ese gravamen sobre los dos frutos principales de nuestra riqueza, pero en los momentos que venían sufriendo una situación angustiosa, á consecuencia de encontrarse cerrados los principales mercados que consumían nuestro rico tabaco y el no poderse vender la azúcar á buenos precios por las imposiciones de los compradores americanos, principal mercado de nuestro dulce, esa carga venía á ocasionar graves perjuicios á los hacendados ó industriales de esta Isla, y constante han sido las peticiones encaminadas á hacer desaparecer del presupuesto de ingresos las partidas que por aquellos impuestos se consignaban.

Aunque la situación parece que mejorará mucho para los que á la elaboración del tabaco se dedican, en virtud de la rebaja alcanzada en los derechos de importación establecidos en la República Argentina por el *modus vivendi* que acaba de concertarse, ha empeorado la de nuestros hacendados, puesto que antes la azúcar á virtud del tratado de reciprocidad que regulaba nuestras relaciones con los Estados Unidos, entraba allí libre de derechos y ahora en virtud de las nuevas tarifas arancelarias tendrá que satisfacerlos.

De modo que subsisten las causas que obligaron á solicitar la supresión de dichos impuestos especiales, y á este fin se encamina una moción de la Cámara de Comercio de Santiago de Cuba, apoyada por las de esta capital y Cienfuegos.

Nuestro criterio respecto á este particular está de completo acuerdo con lo solicitado por tan importantes corporaciones. Creemos que es necesario suprimir dichos impuestos para privar de tan pesada carga á nuestros dos principales elementos de riqueza, así como librarlos de los derechos de exportación. Para cubrir el importe de lo que por este concepto deje de cobrarse, realícese la reforma arancelaria, derogando la llamada ley de relaciones comerciales, á fin de que las producciones peninsulares tengan aquí el mismo trato que se da en aquellos puertos á nuestros productos, ó décretese el cabotaje de verdad, á fin de que los de esta isla entren allí libres de toda traba, que sólo abogamos por un régimen justo y equitativo, y reformense los aranceles en el sentido de fomentar nuestras relaciones comerciales con las naciones extranjeras.

No hay que negarlo y en este sentido nos hemos expresado ya muchas veces: es de urgente necesidad que se realicen importantes economías en los gastos para conseguir la ansiada nivelación del presupuesto y reorganizar

mera vez, desde que llevaba el hábito negro, experimentaba una especie de pesar por su carácter sagrado.

—¡Dios mío, dirígeme! ¡Puedo permitir que semejante iniquidad prosiga hasta el fin? ¡Es preciso que el hijo de un inocente sea también víctima de la justicia humana!

La criada y el monaguillo se dirigieron á su encuentro. Contuvo con un gesto las preguntas que iban á brotar de sus labios, y entró en la iglesia.

Los devotos tuvieron una nueva causa de extrañeza: la misa duró mucho tiempo. Sus oraciones por los vivos y muertos fueron muy ardientes; y cuando las hubo terminado, permaneció prosternado más de un cuarto de hora.

Cuando terminó la misa, volvieron á verle tan contento como antes. Hizo en un momento su visita á los viejos y á los enfermos; podía quitarles un poco de tiempo aquel día, para ir á consolar al más desgraciado de los seres, al que con una sola palabra podía hacer el más dichoso de los mortales; pero aquella palabra no se la podía decir, desgraciadamente....

—¡Quiero únicamente alentarle para que no desespere, para que no se considere vencido.... ¡El cielo nos hace

nuestro sistema tributario, suprimiendo algunas contribuciones, rebajando otras y dándole mejor forma de recaudación a varias que hoy la tienen defectuosa, para evitar quebrantos para los contribuyentes y el Tesoro.

Entre los que deben suprimirse primeramente figuran los impuestos especiales sobre el azúcar y el tabaco, que vienen sufriendo una crisis angustiosa, y es necesario facilitar los medios para que puedan vencerla, de lo contrario grandes males vendrían sobre el país, y notables perjuicios sufriríamos todos, dado que aquellas producciones constituyen los principales elementos de nuestra riqueza.

No dudamos que el Gobierno acceda a los justos deseos, que sin distinción de opiniones, ha formulado el país sobre la derogación de la ley de relaciones, la reforma arancelaria y la supresión de los impuestos especiales sobre el azúcar y el tabaco.

Recortes

El *Diario* dice que el programa del partido reformista pide un plan de Hacienda científico.

¿Científico?
¿Para qué?
¿Para no tener luego quien lo entienda?

A no ser que piensen aplicarle las más rudimentarias reglas de hermenéutica.

El *Diario* es un *gandó*.

Y no teniendo pan pide bizcochos.

Su paternidad poniendo cátedra de ciencias arancelarias:

«En próximo artículo, citándonos a las teorías que hemos asentado, como breve compendio de las enseñanzas de la ciencia»

¿Con que ustedes compendian la ciencia para uso de ignorantes, sin despalillar?

¿Y qué tal, qué tal?

¿Aprovechan algo los suscriptores?

Lo importante para los reformistas, dice su señoría, es que la diputación única se discuta en el Senado.

¿Hombre, no!

Lo importante será, creo yo, que pase sin discusión.

Y lo segundo que le toque la presidencia.....

Al que la está esperando.

Piense ustedes de los amores y de los cariños del *Diario*.

Todavía conserva la poltrona de Ultramar el calor becerrista: aún no ha sentido el contacto físico del nuevo ministro y ya el *chiquillo* de Mau ra habla con desprecios de D. Manuel Becerra

«El que malas mañan ha, tarde ó nunca las soltará»

Y el que aplaude al que manda, volviéndole la espalda en cuanto deja de mandar, nos acusa de ponernos ya frente al consejero de la última hornada.

No otros no nos ponemos frente a nadie, hasta que no nos da motivo para ello.

No lo olvide el decano.

Asegura el caballero de la casaca nueva, que hemos dicho que el señor

ver su voluntad y su deseo de ayudarnos.... ayúdenos nosotros!...

Y se dirigió hacia el castillo. Encontró en el patio a la marquesa y a la señora Morel en conferencia con un jardinero de Dinard.

—Señor cura—le dijo en seguida la marquesa, tendiéndole la mano,—dadnos vuestra opinión. ¿Qué hará más bonito, los macizos con una sola clase de plantas, ó con varias clases? ¿Ya comprenderéis que no quiero dejar este patio con el aspecto de ruina que hasta aquí ha tenido! Cuando se es feliz, es preciso rodearse de flores.

—Pero me parece que lo más lógico y conveniente sería consultar al amo... —la contestó el cura, dicho por encontrarse en aquella atmósfera de felicidad.

—No, queremos darle una sorpresa, y precisamente se presta á secundar nuestros planes, porque nos ha anunciado hoy que tiene que hacer un corto viaje á París.

El buen sacerdote se estremeció. ¿Le gustaría demasiado tarde para impedir aquel viaje, que no tenía más objeto que el llevar á cabo su heroica resolución de abandonar á Francia?

—Combinad vuestro jardín—es dijo—yo voy á buscar á Gilberto y á

Abarzuza es ministro, porque no tiene entereza de carácter.

Las tergiversaciones del *Diario* ya son viejas y no nos sorprenden.

En vista de la confianza que inspira el neófito á los mauristas, por su *esta reza de carácter* dijimos y repetimos: ¿En qué se lo han conocido?

Nos pregunta el *Diario*.

«¿No mojamos y ya pringamos?»

Nos ponemos tan orgullosos cuando nos plagian que la verdad nos esponjamos y crecemos que es una bendición.

Ya casi no sabemos si somos ó no somos.

Por lo tanto no podemos contestar á la pregunta de su señoría.

Se la habíamos hecho antes nosotros.

Dice el de las varias faces; *maurista*, *becerrista* y ahora *abazuzista*, que pronto soltaremos al nuevo ministro lo de la «inercia del cutis ó otra sátira de igual ó parecido gusto literario.»

«¿Pero aquello no era de gusto literario, colega?»

Era de sabor político.

El *Diario* dice que nos encaramos con el nuevo ministro.

Pero *El País*, su jefe en la prensa escribe lo siguiente:

«LA UNIÓN CONSTITUCIONAL ha tenido el buen acuerdo de no poner mala cara á la resolución que se ha dado á la famosa crisis ministerial, de la cual ha surgido el actual Gabinete.»

Ya lo ve el *Diario*.

Quando los subordinados se adelantan á los jefes se exponen á desautorizaciones como esta.

Y cuando los discípulos quieren saber más que el maestro....

¿A un palmetazo!

¿Qué penal!

El señor Abarzuza no ha nacido en la calle de Teniente Rey.

No somos, por consiguiente, vecinos de nacimiento.

Ya puede respirar tranquilo el *Diario de la Marina*.

Estaba sin sombra, porque no había visto la luz don Buenaventura en la calle de la Muralla.

Ya, fijamente, nos podemos comer las zetas y la erre del apellido del señor Ministro.

Es habanero y ha nacido en la calle de San Isidro.

A *El País* se lo ha comunicado la familia del interesado

Con lo cual *El País*, sacándonos de dudas, se da tono sin decirlo.

Nos hace saber que la familia de Su Excelencia es autonomista.

¡Vaya!

Pues que sea enhorabuena.

Y de salud sirva.

Mas como *El País* no suelta prenda y siempre tiene las tangentes un tadas de sebo para escurrirse, añade:

«No damos mucho valor en política á ciertas circunstancias enteramente fortuitas»

Hombre, ¿fortuita?

¿No dicen ustedes que el abuelo materno del castelarista consejero, don Buenaventura Ferrer, fué un cubano ilustre?

Pues si el abuelo ya era ilustre y cubano, el nacimiento en Ouba del nieto no tiene nada de fortuito.

A pesar de no esperar mucho, el autónomo dice:

entretenerle para que no venga á molestarnos.

—Le encontraréis en su *yacht*, con el señor Morel y Karadenc.

Gilberto se hallaba, en efecto, en la blanca embarcación que tantas veces le había llevado al lado de su Bibiana. Le estaba pasando inspección con gran cuidado, como se hace en la casa amada que no se debe volver á ver en mucho tiempo, y daba sus instrucciones á Karadenc.

—¿Pero no nos abandonaréis aún, verdad? —le decía muy á menudo el marino.

—No, no, amigo mío; es que preveo que el resto de mi licencia va á transcurrir viajando entre París y Trevenec; ya no tendré tiempo para pasearme por estos lugares tan queridos.

En cuanto al señor Morel, se había quedado en tierra, recostado en una roca, fijando miradas en su hijo, si guiéndole en cuantos movimientos hacia él. ¡Ah! ¡con qué resignación acababa su destino! De repente, Karadenc, quitándose el gorro, exclamó:

—¡Buenos días, señor cura!... Miradle, señor marqués, parece un chiquillo!

El cura Gardain bajaba á paso ligero la cuesta, y cuando Gilberto se volvió para saludarle, él se quitó el

«Pero tampoco creemos que el tiempo y la distancia logran siempre romper los lazos tenaces aunque invisibles que unen el corazón del hombre con la tierra en que vió la primera luz»

¿Tenaces aunque invisibles?

¡Maestro, Maestrillo, Maestrazo!

Con esto, y conque resulte de Totana.....

Información

Feliz regreso

A bordo del vapor americano *Segurana*, entrado esta mañana en puerto, ha regresado á esta ciudad, de su excursión veraniega á los Estados Unidos, la Excm. señora Marquesa de Pinar del Río.

Damos nuestra cordial bienvenida á la distinguida viajera.

Jesús del Monte

Llamamos la atención de quien correspondiera, sobre el lamentable estado en que se hallan las calles de este barrio, y sobre el hecho de encontrarse aún sin tapar las *cunetas* de la calzada, á pesar de estar consignada en los presupuestos municipales, según nos aseguran, cantidad para dicha atención.

Esperamos que se compongan pronto aquellas calles y se realicen algunas obras que son de verdadera urgencia, conforme nos aseguran varios vecinos de aquel barrio.

Sancti Spiritus

Durante los días 24, 25 y 26 del mes próximo se abrirá en la ciudad de Sancti Spiritus un bazar con objeto de allegar recursos para la adquisición del material de incendio de aquel cuerpo de bomberos.

Es de esperar que la Isla entera responda al llamamiento de la entusiasta comisión organizadora y que la empresa obtenga el mejor éxito, pues la creación de ese humanitario cuerpo es de suma necesidad en todas las poblaciones.

No seremos nosotros los últimos en apoyar tan filantrópica idea y en deseárselo el resultado más satisfactorio.

La próxima zafra

To tos los campos de caña de la jurisdicción de Sagua—dice un apreciable colega de la localidad—están hermosísimos—y los hombres que á esa labor se dedican ven en la próxima zafra resultados positivos que recompensan en algo los rigores del trabajo.

Los maestros

Se ha elevado al Ministerio de Ultramar favorablemente informada, la solicitud de los maestros municipales de esta Isla, pidiendo se les exima del descuento del 10 por 100 de sus sueldos, al igual de los de la Península.

Nos alegraremos que se resuelva favorablemente dicha petición.

Camajuaní

De la extensa reseña que hace nuestro colega *El Productor*, de Sagua, sobre la inauguración del elegante y espacioso paradero de Camajuaní, construido por aquella empresa ferroviaria, tomamos los siguientes párrafos:

«A las siete de la mañana del día 5 salió un tren especial de Sagua con el celoso administrador general de la empresa, nuestro distinguido amigo don Leonardo Oña, á quien acompañaba el personal facultativo de la misma, y, entre otros invitados, los señores Leonardo Oña, T. Masino (De fé) Araoz, Martínez Mesa (B. fe), el Ldo. Calvo, Oelaya, Roca, Lamadrid (Comandante militar) y Tarifa.

Una vez en Camajuaní, se unió á esta comisión otra numerosa del Ayuntamiento presidida por el señor alcalde, y varios del pueblo, ansiosos de asistir á la inauguración de un edificio que tanto contribuye á hermosear aquella población y demostrar así sus simpatías á la empresa de Sagua, á quien tantos beneficios debe aquella comarca.

Después de bendecida la estación por el Padre Serra, á cuyo acto, repetimos, acudió el pueblo, se sirvió un espléndido banquete de sesenta cubiertos, que amenizó con lo mejor de

—Amigo mío, ¿tenéis alguna buena noticia que comunicarme?

—No, nada absolutamente... Unicamente quisiera que charláramos un poco, porque me parece que hoy tengo la cabeza más despejada y podré daros buenos consejos. Venid con nosotros, señor Morel; no nos estorbáis.

Los tres siguieron por un caminito trazado por el uso en las rocas, y el sacerdote les llevó á una pequeña plataforma.

—Aquí nadie nos molestará; charlaremos aquí con toda franqueza.

—Ante todo—dijo el señor Morel, tan extrañado como su hijo—quiero saber los motivos de vuestra alegría; debe haber indudablemente algo nuevo... No juguéis con la impaciencia de mi pobre Gilberto.

—¿Zambombal!—dijo Roger,—¡cómo os voy á decir las cosas! No queréis creer lo que os digo? Yo estaba tan tranquilo en mi parroquia, entre mis pescadores, paseándome en mi barco cuando mejor me parecía, olvidando el mundo, sus pasiones, sus odios y sus perfidias, cuando habéis caído sobre mí como una nube, turbando mi reposo, mezclándome á mí, un servidor de Dios, en cosas humanas, y como soy bastante débil para tener á

—¿Hum! ¿Entonces queréis explicarme qué quiere decir cuanto estáis haciendo?

—Pues sencillamente llevar á cabo lo que ayer mismo no desaprobasteis vos.

—¿Sí, ayer... estos días, cuando estaba sujeto á vuestra influencia! Por más que yo no di mi consentimiento ni mi aprobación. En una palabra: ¡os obstináis en marcharos!

Folletín

Terminándose pasado mañana la interesante novela *El joven Maugars*, de André Theuriot, que con placer de nuestros lectores veníamos publicando en la edición de la mañana, el sábado emezaremos la hermosa novela de Julio Claretie (de la Academia francesa) titulada *Candéval*, que es una de las obras del ilustre literato que mayor fama le dieron.

Claretie es ya conocido, y su nombre nos releva de todo elogio. Es el autor de *El tren 17*, *El señor Ministro*, *El príncipe Zilah* y otras amenas narraciones que tuvimos el gusto de publicar en nuestro folletín; de manera que la novela escogida por nosotros obtendrá igual beneplácito y procurará á nuestros lectores igual interés.

Claretie es un nombre glorificado en la literatura francesa. Sus obras dramáticas, sus novelas, su sillón en la Academia y su puesto de director de la Comedia Francesa le rodean de una envidiable aureola, haciendo que todas sus obras se esperen con verdadero deseo y alcanzen el éxito más satisfactorio.

Una instancia

Nos escriben de Santa María del Rosario para que llamemos la atención del señor Administrador de Hacienda de esta provincia sobre una instancia presentada en 9 de octubre último referente al remate que tiene anunciado aquel Ayuntamiento de una casa que hace dos ó tres años se incautó la Hacienda, por falta de pago de contribuciones.

Como el referido remate está anunciado para el 7 del actual, el interesado espera se atienda su pretensión con tiempo para evitar que se lleve á cabo aquel acto.

Esperamos que se atenderá, como corresponde, este asunto.

Camajuaní

De la extensa reseña que hace nuestro colega *El Productor*, de Sagua, sobre la inauguración del elegante y espacioso paradero de Camajuaní, construido por aquella empresa ferroviaria, tomamos los siguientes párrafos:

«A las siete de la mañana del día 5 salió un tren especial de Sagua con el celoso administrador general de la empresa, nuestro distinguido amigo don Leonardo Oña, á quien acompañaba el personal facultativo de la misma, y, entre otros invitados, los señores Leonardo Oña, T. Masino (De fé) Araoz, Martínez Mesa (B. fe), el Ldo. Calvo, Oelaya, Roca, Lamadrid (Comandante militar) y Tarifa.

Una vez en Camajuaní, se unió á esta comisión otra numerosa del Ayuntamiento presidida por el señor alcalde, y varios del pueblo, ansiosos de asistir á la inauguración de un edificio que tanto contribuye á hermosear aquella población y demostrar así sus simpatías á la empresa de Sagua, á quien tantos beneficios debe aquella comarca.

Después de bendecida la estación por el Padre Serra, á cuyo acto, repetimos, acudió el pueblo, se sirvió un espléndido banquete de sesenta cubiertos, que amenizó con lo mejor de

—Amigo mío, ¿tenéis alguna buena noticia que comunicarme?

—No, nada absolutamente... Unicamente quisiera que charláramos un poco, porque me parece que hoy tengo la cabeza más despejada y podré daros buenos consejos. Venid con nosotros, señor Morel; no nos estorbáis.

Los tres siguieron por un caminito trazado por el uso en las rocas, y el sacerdote les llevó á una pequeña plataforma.

—Aquí nadie nos molestará; charlaremos aquí con toda franqueza.

—Ante todo—dijo el señor Morel, tan extrañado como su hijo—quiero saber los motivos de vuestra alegría; debe haber indudablemente algo nuevo... No juguéis con la impaciencia de mi pobre Gilberto.

—¿Zambombal!—dijo Roger,—¡cómo os voy á decir las cosas! No queréis creer lo que os digo? Yo estaba tan tranquilo en mi parroquia, entre mis pescadores, paseándome en mi barco cuando mejor me parecía, olvidando el mundo, sus pasiones, sus odios y sus perfidias, cuando habéis caído sobre mí como una nube, turbando mi reposo, mezclándome á mí, un servidor de Dios, en cosas humanas, y como soy bastante débil para tener á

su repertorio, la excelente bardo del batallón de Voluntarios de esta villa, que dirige el veterano Marqués.

«Al destaparse el *champagne* hizo un bonito discurso el Ldo. Calvo; le siguió el Alcalde municipal y terminó con uno muy elocuente el señor Oña: todos fueron muy aplaudidos»

Felicitemos á la empresa por haber llevado á feliz término una obra que tanta utilidad reporta, y asimismo damos nuestra enhorabuena al I. tmo. Sr. D. Leonardo Oña, celoso administrador del ferrocarril de Sagua, de cuya prosperidad tanto se preocupa. Hombres como él son la garantía de cualquier empresa.

Mercado monetario

La cotización de hoy, á las 11 del día, es la siguiente:

Plata: de 7½ á 8, descuento.

Centenes: en las casas de cambio se pagan á \$5 70 en plata.

Billetes: 4 á 4½ p. D.

NOTICIAS

El celador de Nueva Paz detuvo en una de las colonias del ingenio «Valera» al pardo Tomás Azcona, cuya captura estaba interesada por el señor Juez de instrucción de Marianao.

También detuvo el mismo funcionario á un soldado que se hallaba desertado.

El vapor español *Juan Forgas* llegó el martes 6 del actual á San Juan de Puerto Rico, procedente de Barcelona y escalas.

El I. tmo. Sr. Fiscal de S. M. ha nombrado para el cargo de Abogado Fiscal sustituto de esta Audiencia, al Licenciado D. Juan Federico Edelman y Bovira, para cubrir la vacante que resultó por renuncia de D. Lorenzo J. del Portillo.

El Sr. Edelman prestará hoy juramento ante la Sala de Gobierno.

Según telegrama recibido esta mañana en la Comandancia de Marina, el vapor noruego *Jarl*, que varó el día 3 del actual en los bajos de los Colorados, salió de la crítica situación en que se hallaba en la madrugada del 4, siguiendo rumbo al puerto de su destino.

Don Ramón O. Williams se ha hecho cargo nuevamente del Consulado general de los Estados Unidos en esta capital, cesando en su desempeño el interino don José A. Springer.

Ha sido concedida á don Pablo Gómez la marca para chocolate «La Legalidad»

Al celador de policía de la Habana, don José Jover Domínguez, se le ha concedido un mes de licencia.

A don Antonio Díaz Gómez le ha sido expedido certificado relativo á la inscripción de la marca para el producto farmacéutico «Renovador de A. Gómez»

En la «Quinta Garcini» ha fallecido don Dionisio Martínez que se hallaba atacado de viruela.

veces corazón de hombre y no de sacerdote, os he amado y me he interesado por todo cuanto con vos se relacionaba, no como sacerdote, sino como hombre... Y entonces me ha ocurrido una cosa muy justa, y es que Dios, viendo que me olvidaba casi de él, me abandonó... Pero esta noche, completamente arrepentido, le he pedido perdón por haberle olvidado, y entonces, en seguida, ha venido en mi ayuda y me ha dicho: «¡Los que confían en mí, no deben nunca desesperar!» De modo que yo no desespero. Y aquí tenéis explicado el por qué ayer participaba de vuestra pena y hoy estoy tan contento.

—Pero vos mismo habéis sido testigo de que yo no he desesperado nunca—dijo Gilberto.

—¡Hum! ¿Entonces queréis explicarme qué quiere decir cuanto estáis haciendo?

—Pues sencillamente llevar á cabo lo que ayer mismo no desaprobasteis vos.

—¿Sí, ayer... estos días, cuando estaba sujeto á vuestra influencia! Por más que yo no di mi consentimiento ni mi aprobación. En una palabra: ¡os obstináis en marcharos!

(Continuará.)

En San Antonio de Río Blanco ha sido detenido por fuerza de la guardia civil el moreno Eduardo Izquierdo quien armado de una navaja perseguía y trató de herir á don Miguel Velázquez.

El celador de policía de Nueva Paz capturó al pardo Tomás Azcona, que se hallaba reclamado por el juzgado de instrucción de Mariana, y al soldado desertor del regimiento Isabel la Católica José Tenedor Lecin.

Vapores

Esta mañana fondearon en puerto los vapores americanos *Mascotte*, procedente de Tampa y Cayo Hueso, con correspondencia y 39 pasajeros, y *Seguranca*, de Nueva York, con carga general y 69 pasajeros para esta ciudad y 25 de tránsito para Méjico.

Crónica

Bruno el tejedor

La obra es francesa. El arreglador, Ventura de la Vega.

La finalidad que se persigue la explica el mismo autor en una serie de refranes que pone en boca de Roque: «Al que no está hecho á bragas, las costuras le hacen llagas».

Ventura de la Vega ha puesto en el arreglo de esta comedia tan extraordinario tino, que realmente desapareció de ella todo sabor exótico. Y no es sólo en esta producción transpirenaica en la que demostró su especial habilidad en trasplantar á nuestras costumbres las creaciones francesas, sino que en casi todos los ochenta y tantos arreglos que hizo para el teatro, apenas puede señalarse alguno que no parezca perfectamente original, de tal manera la adaptación es perfecta y constricta á nuestros hábitos.

Asimilóse de tal suerte los buenos modelos que traducía, que sus tres obras más perfectas—completamente ajenas—«La muerte del César», «Don Fernando de Antequera» y «El hombre de mundo», son consideradas como monumentos literarios en los tres géneros más importantes: la tragedia, el drama y la comedia.

«Bruno el tejedor», «La segunda dama duende» y «Otra casa con dos puertas» han pasado á nuestro teatro como si fueran realmente productos nacionales.

En «Bruno» verbi gracia, el tipo no puede ser más español, ni más hermoso. Un hombre que por amor á su esposa llega hasta el sacrificio, nos recuerda á los caballeros que en las justas perdían la vida, ó daban la muerte, por hacerse agradables á la dama de sus pensamientos.

«Bruno» es el toscano madero que hábilmente puído conviértese en valioso artefacto. La humana especie, en toda su rudeza, forma el cuerpo de «Bruno»; pero su alma es pura como el oxigenado aire de los campos.

La comedia representada anoche ha venido de perlas á esta sociedad, en la que abundan mucho los Brunos y los don Valerianos, como el héroe presentado por Gaspar en «La levita».

Con sólo haber expuesto Vico á la contemplación de los abonados al Gran teatro esos dos tipos tan reales en la Habana, merecía parabiense, porque observando cómo piensan y cuán honrados y simpáticos son todos los actos que ejecutan los hombres parecidos á Bruno, se hace un bien á esta sociedad, que quiere tratar á los congéneres del descripto por Ventura de la Vega, con el mismo desdén empleado por el «Luis» de la obra.

Pone el autor en boca de Bruno pensamientos tan sanos y justos, que obliga á los espectadores al aplauso. Hablando, entre otras cosas, del duelo, dice acertadamente: ¿qué mérito hay en herir á un profano en el manejo de las armas, cuando el causante del daño es un hábil egípcista y el herido un hombre que desconoce el juego de las armas?

Mientras el actor iba desarrollando esa teoría, yo esperaba el falo del público por haber escrito recientemente cosa parecida; así es que al escuchar el aplauso unánime, vigoroso, espontáneo, de todos los espectadores al floar el parlamento en que tales manifestaciones le oíanse, me sentí regocijado al advertir la aprobación del auditorio á la tesis que sostuve en *Mis duelos*.

Consiguar aquí nuevamente que Vico estuvo acertadísimo, y exponer la admiración que por sus talentos sentí, pareceme tarea enojosa; por

que ya han gemido tantas veces las prensas estampando elogios semejantes, que, á la postre, resulta esa declaración cansada, por lo repetida. De quien debo hacer especialísima mención, es de la señora Contreras, la cual, en su interesante y difícil papel de señorita esclavizada á un par ludo, estuvo correctísima.

La señora Contreras es una notable artista. Su alma fogosa y refinada se aféjase en la interpretación de las obras en que toma parte. Todo cuanto la Contreras toca, queda perfumado con los efluvios de su arte. Nunca será la Contreras el ídolo de ciertos críticos, porque no les adula, mima y recrea. Es modesta, honrada, y su carácter, un tanto tímido, la hace aparecer como desdénosa y esquiva.

Es una mujer á quien hay que tratar para comprenderla; y como, desgraciadamente, entre las gentes de bastidores precisa el desquite, la arrogancia, la desenvoltura y la excesiva familiaridad, para tener *quorum*, y la Contreras, lejos de emplear esos recursos, se encierra en su camarín y apenas habla, nadie se ocupa de ir á la montaña. Su carácter la pierde y sólo la salva su talento.

Si no fuera porque lo tiene, y grande, ¿cómo gozarían en mortificarla! Cuando yo hallo en mi camino una mujer así, me reconcilio con la clase; pero, Dios mío, ¡qué ratas son!

Guy de la Havane.

Extracto de Policía

Madre desnaturalizada.

El sereno particular que presta sus servicios en la calle de Consulado, D. Santiago Lorenzo, encontró en la puerta de la cochera de la casa Colón entre Prado y Consulado, una niña recién nacida, envuelta en trapos, la cual llevó á la celaduría de la Punta.

El Sr. Juez de guardia, á quien se dió cuenta del hecho, dispuso que la recién nacida fuese remitida á la Real Casa de Beneficencia.

Timo frustrado.

A don José María García Incógnito, trataron de estafarle ayer dos sujetos, con cuyo objeto le convidaron á tomar en un café de la calle de Obrapia, llegando en aquellos momentos dos amigos de García, quienes compeñaron el negocio que se trataba entre mance los dos timadores, y avisaron á una pareja de O. P., que les echó el guante y los condujo á la celaduría del barrio del Cristo, ocupando á uno de ellos un sobre conteniendo un periódico y un billete del Banco del Brasil de 5 dollars.

El Sr. Juez de primera instancia del distrito de Belén, ante quien serán llevados los timadores frustrados, dará á cada cual su merecido.

Entre mujeres.

Doña Josefina Blanco y doña Matilde Sánchez, vecinas de Zanja entre Soleidad y Ojuedo tuvieron unas palabras propias de ciudadela, y la última injurió á la primera dos contusiones con un jarro, de las que fué asistida en la casa de socorros de la 2ª demarcación.

Heridas.

En la casa de socorros de Guanabaca fué asistido don Antonio Riverón y Ruiz, de dos heridas en la cabeza, que según manifestó le fueron inferidas por un blanco y un pardo, que le arrojaron una taza, al estar encendiendo un tabaco en un café de la plaza del Mercado.

Las heridas fueron calificadas de leves y los agresores no fueron habidos.

En la casa de socorros de la segunda demarcación fué asistido el asiático Cesáreo Fernández de cuatro heridas leves que le fueron inferidas en reyes que tuvo con dos individuos blancos, que fueron detenidos por el celador especial señor Ribambau.

Derrumbe.

En la mañana de ayer se derrumbó el freito y el techo de la casa n.º 3 de la calle de Palmares, Guanabacoa, cogiendo debajo de los escombros á la morena Bibiana Zabizarreta y al de su clase Narciso Robledo, quienes sufrieron lesiones en todo el cuerpo, que fueron calificadas de leves por el doctor Rivero médico de la casa de socorros.

En un cuarto interior de la misma casa se encontraba enferma la dueña morena Matilde Pérez de 72 años de edad, y la de su clase Mercedes Palga, las cuales no sufrieron daño alguno.

Hartos.

El guardia municipal número 23, detuvo y remitió á la celaduría del barrio del Ángel á un individuo blanco,

acusado por don Abel Fernández Otamendi, vecino de Compostela 113, de haberle hurtado de su habitación un chaleco, un bastón con chapa de plata y los zapatos que llevaba puestos.

Por haber hurtado á la morena Elogracia Bane un camión y una colcha, que le fueron ocupados, una pareja de O. P. detuvo á un moreno, al que remitió á la celaduría del barrio de la Punta.

Acusación de estafa.

Al celador del barrio de la Ceiba participó don Felipe Ortiz y Gómez, dueño de la fábrica de cigarros «El Saito del Pasiego», que uno de sus dependientes, vendedor de cigarros, se había negado á rendir cuentas respecto á la venta de aquel día, que ascendió á 93 pesos 95 centavos, por lo que se consideraba estafado.

Por accidente casual.

Al estar trabajando en su oficio de albañil el moreno Juan Miró Puig, en la casa en construcción, Tejadillo número 9, se cayó de un andamio, sufriendo dos heridas en la frente y una desgarradura en el cuello, que fueron calificadas de menos graves por el facultativo de la casa de socorros de la primera demarcación.

Circulados.

Los celadores de los barrios de Peñalver, San Isidro, Tacón y Cerro, de tuvieron á cuatro circulados.

Gacetilla

MUCHAS GRACIAS—Nuestro respetable amigo el Sr. D. Carlos Segura de la Terga, á quien enviamos 50 ejemplares del libro *Mis duelos*, para satisfacer los pedidos que de Cárdenas nos hicieron, ha tenido la bondad, que agradezco, de colocarlos todos, ayudado en su labor de propaganda por nuestro querido compañero Menéndez, director del reputado periódico *El Eco de Cárdenas*.

A entrambos amigos políticos y particulares, damos las más expresivas gracias por sus gestiones y por las palabras cariñosas que nos han dedicado con este motivo.

LEJIOJA.—Esta noche debuta en el «Edén Púbilones» el ciego Totito y otros artistas tan notables como el malabarista Mr. Fielding, el debutante de anoche Hoy se espera para el coronel teatro y bolsa llena.

Con anticipación te felicito, intrépido Santiago.

EL ALCALDE DE ZALAMBA.—La inmortal obra de Calderón, arreglada por Ayala, se pone en escena esta noche en el Gran Teatro de Tacón. Vice personificando al severo D. Pedro Crespo—que al decir de Triay tenía gran parecido con D. Segundo Alvarez—se elevará á las altas regiones del arte, donde sólo los exquisitos pueden remontarse.

Hemos insistido tanto en recordar

CHOCOLATE.

POR ARROBAS.

Clase número 2.....	4 \$41
Clase especial.....	4 \$41
Clase número 3.....	4 \$64
Clase número 4.....	4 \$9
Clase número 5.....	4 \$114
Clase número 6.....	4 \$14
Clase número 7.....	4 \$164
Cacao puro número 8.....	4 \$25

CON VISTAS DE LA EXPOSICION DE CHICAGO.

POR LATAS.

Latas con 12 paquetes, n.º 2, 4 \$23 04
Latas con 12 paquetes, n.º 3, 4 \$33 00
Latas con 12 paquetes, n.º 4, 4 \$33 00
Latas con 12 paquetes, n.º 5, 4 \$34 50
Latas con 12 paquetes, n.º 6, 4 \$35 00
Latas con 12 paquetes, n.º 7, 4 \$37 50
MODELO DE GALICIA, 14 paquetes, 4 \$33 58
A LA ESPAÑOLA, 12 paquetes, 4 \$35 00

que esta noche se representa *El Alcalde de Zalamba*, porque entendemos que es indispensable á todo espíritu culto, la contemplación de la hermosa obra dramática, orgullo del gran teatro español.

¡YA ESTÁN AQUÍ!—Ayer tarde llegaron, á bordo del vapor *Pto IX*, 18 bravos toros andaluces, traídos por Hermosilla para ser lidiados en el circo taurino de Regla.

Como el domingo próximo se verifica la Procesión de los entusiastas Bumberos, la primera corrida se dará el día 18.

Con los toros ha venido la cuadrilla que los ha de lidiar, y para que los aficionados se convenzan de que los *burros* son bravos y de poder, podrán verlos, examinarlos y tal, en los corrales de la plaza.

Están, pues, de enhorabuena los aficionados al arte del toreo.

«El Novator»

SASTRERIA Y CAMISERIA

J. A. MASEGOSA

Obispo, 81

2985

M. & J. Morales

Cosecheros, almacenistas y exportadores de vinos

JEREZ DE LA FRONTERA

Agentes para la Isla de Cuba

Moret y C^a, Tacón, 8.-HABANA

VINOS TINTOS

Valdepeñas y Rioja Clarete

en garrafones y cuartos pipa

Moret y C^a, Tacón 8.-HABANA.

3011

DUCHAS ALTERNAS Y MASAJE

EN EL CONOCIDO GIMNASIO DE ROMAGUERA, COMPOSTELA, 111 y 113, ENTRE SOL Y MURALLA, por \$1.50 plata al mes, donde á más de un bien montado gimnasio, podrán usar de las duchas eléctricas, así como de los baños de aso, frías y templadas, en el departamento médico, especialidad de esta casa donde se aplican todas clases de duchas, ya por la forma como por su temperatura, general local, semicorriente, renal, escrotal, etc., frías y alternas, cuyo departamento tiene suficientes camarines para demandarse con toda independencia, sin alteración de cuota.

TODO BAJO LA INMEDIATA DIRECCION DE UN MEDICO

En el mismo se aplican corrientes eléctricas, masaje y se hacen lavado del estómago por una módica cuota.

2862

ENRIQUE NOVO

ESPAÑA Y CUBA.

Réplica á juicios de Curros Enríquez sobre un libro de Montoro, con un prólogo de don Antonio Gorzo y una carta de Varona Murias.

Véndese á 3 pesetas el ejemplar y se obtiene una rebaja considerable en los pedidos que pasen de 10 ejemplares. fonoDirigirse al autor, Teniente Rey 38.—Apartado 706.—Telé-66.



DE CUENTOS ESPECIALES TOMANDO CANTIDAD

Precios en oro.—Ventas en la Lonja y en su domicilio

MURALLA, NUMERO 46,

VILLAR, FERNANDEZ Y COMPAÑIA

No hay chocolate que compita con el de *Mestre y Martinica*.

2981

Muralla, 38¹/₂, LA INDUSTRIA, Muralla, 38¹/₂

Gran sastrería y camisería

Esta antigua y acreditada casa, participa al público haber recibido y puesto á la venta un colosal surtido de telas, tanto nacionales como extranjeras, Para la estación de invierno.

Una visita á esta casa, que hacen fuis de casimir superior por \$14 oro y dá una camisa de vistas de hilo por \$1.25 ata.

2944

